
    蒋兴权退了，这位为中国篮球贡

献了六十多年的老帅，终于肯歇一歇了，

由衷为他高兴。 80岁高龄刚从一线退

出，老蒋在中国篮球历史上，前无古人，

恐怕也难有后来者。

昨天蒋兴权返回沈阳老家。 得知这
一消息， 不由想起这十几年来采访他的

往事。 在国内篮球记者圈有一个共识，那

就是老蒋比较难采访，不是因为别的，只
因为他太低调了。

老蒋一贯崇尚少说多做，不喜欢夸
夸其谈。 他当主教练那些年，大多只是

配合媒体完成例行采访任务，极少接受
个人专访。

在采访蒋兴权这件事上，我是幸运
的，这十几年里曾经三次专访过他。 第

一次专访老蒋是 2003年， 那时我刚进

报社，还是见习记者，而前一年他作为
主教练率新疆男篮夺得甲 B联赛冠军

并升入甲 A。借着新疆队来客场比赛的
机会， 刚入行的我曾经连追三场比赛，

终于在苏州敲开了他的房门。也许是被
一名小记者的诚意所感动，那天晚上老

蒋居然和我聊了两个多小时，后来我写

了一篇《黑马奔腾在西部》的专访。

第二次是在 2011年 2月， 老蒋第

二次执教新疆队时。那次我去乌鲁木齐
客场采访，在新疆队基地里，老蒋布置

好训练计划， 然后在场边和我聊了 20

分钟。 那次采访，一开始老蒋也是不愿

意的，是我旧事重提说起八年前追到苏
州采访他的旧事， 他才答应聊一聊，并

和我相约第二天在训练场上见。即便开

口说了不少，但是采访结束后，他仍然
多次叮嘱：“我个人方面，能别写就别写

了，我不想证明给谁看，也不想让人觉
得自己多高调，可以多写写球队，队员

们都不容易。 ”

第三次是在 2013年， 当时他在佛

山队当主帅。 CBA季前赛在海南琼海
进行，我随上海男篮采访时，抓住机会

再次做了个他的专访。了解了老蒋的过
去，再加上几次对他的采访，最大的感

受就是，这是一位全身心都投入到篮球
事业中的老帅，除了篮球，他几乎没有

别的爱好。就像他对我说的那样：“打麻
将吧，不会；钓鱼吧，人家送我好几根鱼

竿，怎么也钓不来；有段时间想打网球，

结果球拍也买了，可一次也没打过……

啥也不会，要这么待在家里，非把身体
都待坏了。 ”

“很多人都好奇我什么时候才退

休，但我还真没好好想过这事儿，干一
天算一天吧，等到干不动了再说。”这是

9年前，老蒋对我说过的话。 如今，他终
于肯停下来休息一下了， 但是我相信，

他的心依然不会离开篮球。
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    CBA联赛重启的脚步，越来越

近了。从本周起，各俱乐部已经陆续
开展新冠病毒核酸检测———按照

CBA联盟要求，各队启程前往赛区
前，14天里至少 3次检测结果均为

阴性，才算获得参赛资格。如果一切
顺利，CBA联盟将在 6月 1日宣布

联赛重启，而比赛开打时间最快将

定在 6月 15日。
虽然在疫情形势好转之后，

CBA公司已经三次递交重启申请，
但至今联赛能否重启、何时重启都

没有明确的消息。不过，种种迹象表
明，第三次也就是最近一次重启申

请，由于方案更加细化、稳妥，得到
通过的可能性很大。

在这样的背景下，CBA联盟上

周下发通知，要求各队自行完成此
前复赛预报名人员的核酸检测，最

近几天包括上海、深圳、辽宁、江苏
等多家 CBA俱乐部都进行了首次

核酸检测，第二次检测将在一周后
进行。而根据 CBA公司的要求，所

有参赛人员进行核酸检测是必需的

步骤，各支球队自行安排检测时间，
每名队员至少要完成三次检测并全

部呈阴性方可参赛，在 6月 1日前

提交第一次检测结果。据悉各队抵
达赛区后，还会再次安排检测，确保

参赛人员的健康和安全。同时，CBA
联盟此次下发的通知中，此前所说

的一旦复赛方案确定将提前 21天
告知各队，改为提前 15天。有业内人

士认为，上述举动意味着 CBA距离

复赛越来越近，只要上级部门最终
批准，很有可能 6月中下旬就开打。

其实早在 5月初，CBA公司就

曾向防疫部门提交过一份重启方
案。当时几个预选重启时间为 6月

2日、6月 15日和 7月 1日。但是防
疫部门并未通过该方案，而是打回

CBA 公司再次细化。就在前天晚
上，这份细化后的方案已经提交给

防疫部门。另一方面，除了防疫部门

通过之外，CBA若想重启，还需要
征得举办地当地政府的同意。在最

新方案中，复赛地点仍然定在青岛

与东莞。就在上周，CBA高层已经
完成了与青岛方面的协商，本周将

与东莞相关部门协商开赛事宜。
根据预定计划，如果联赛可以

在 6月 15日重启，那么将最大限度
保留原有的比赛规模。改为赛会制

的常规赛将分为两个阶段，除了在

青岛与东莞进行的第一阶段，之后
会在另外两个城市（可能是广东两

个城市）进行第二阶段，随后将进行
季后赛的争夺。当然如果届时国内

疫情形势更加好转，也不排除常规
赛第二阶段和季后赛恢复主客场的

可能。
   本报记者 李元春

CBA有望 6月中旬重启

球员需通过三次核酸检测
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    5月 28日，对于中国篮球来说，

是一个不普通的日子，这一天，80岁
的功勋老帅蒋兴权终于退休了。这位

中国篮坛的教父级人物，在浙江男篮
担任三年顾问之后，在站好最后一班

岗之后，终于选择了退隐江湖。

几度复出
蒋兴权曾三度出任中国男篮主帅，1994

年率队获得世锦赛第八名，创造中国篮球历

史。那次世锦赛上，中国男篮曾在对阵劲旅
西班牙队时上演绝地大逆转，在上半场落后

对手 17分的情况下成功翻盘，从死亡之组
出线杀进八强。当时蒋指导在暂停时喊的那

句“立功算你们的，输了算我的”，也成为中

国男篮历史上的经典名言。
在 CBA历史上，蒋兴权执教过辽宁、新

疆、浙江、天津、佛山等球队，他曾三次率新
疆队杀入 CBA总决赛，为该队后来的夺冠

奠定坚实基础。执教几十载，老蒋为中国篮
球培育出的国手太多太多，例如吴庆龙、刘

玉栋、张劲松、巩晓彬、阿的江、孙军、单涛、
胡卫东、郑武、纪敏尚等，组成了“94黄金一

代”。他的不少弟子也走上教练之路，有的如
今早已成为中国篮坛名帅，例如宫鲁鸣、李

春江、吴庆龙、阿的江等。
由于长期活跃在 CBA 一线执教行列，

蒋兴权也被称为“常青树”。自 2012年离开
新疆队后，外界以为 72岁的老蒋会就此隐

退江湖，没想到休整了一年之后，他 2013

年 4月份又在佛山队重新出山———当时他

的出山确实出乎很多人的意料，毕竟已经
到了古稀之年。

这么多年，蒋兴权转战 CBA 各支球
队，平时除了篮球也没什么爱好，过着近乎

于苦行僧般的生活，但是他对此却甘之如
饴———在球场上看着年轻队员的成长，是他

最大的快乐。
2015年初从佛山队退下来之后，蒋兴权

曾公开表示不会再在一线工作，毕竟自己年

龄大了，想休息休息。但是两年之后，他又忍
不住出山了，2017年受邀担任浙江队顾问，

这一干就是整整三年。

携妻出征
为何再次出山？老蒋当时的解释是，这

次是为自己的弟子、浙江队主帅刘维伟保驾

护航：“我 10年前在浙江队执教过，从高层
到俱乐部都比较熟，大伟又是我原来的队

员，他新当上球队主帅，到沈阳找我，希望我
能帮帮他，我想目前的身体状况还可以，所

以就答应下来了。”

十年后蒋兴权与浙江队再续前缘，作为
球队顾问，他帮助这支全 CBA平均年龄最

小的球队在这三年稳步前进，刮起一股强劲
的“青春风暴”。值得一提的是，为了能够做

到心无旁骛，为了能够没有后顾之忧，老蒋
这三年都是带着老伴儿一起“出征”。三年

里，老夫妻俩与浙江队同吃同住，联赛期间
也不辞辛苦随队南征北战。

离别之际，蒋指导也不忘寄语浙江全
队：“接下去的比赛，不能和大家在一起了，

但是我还是会继续支持和关心我们队，肯定
每场比赛都会看。以后有啥需要我的，尽管

说。我们之后还要保持多多的联系。希望你
们以后的进步能更快，更上一层楼。”

80岁的蒋兴权，终于肯休息一下了，不
过老帅热爱篮球的心，并未改变。他已经和浙

江队约定，如果联赛重启，在青岛赛区进行赛
会制比赛的话，他还会赶去现场，和球队共进

退。很显然，哪怕不再担任正式职务，但老蒋
依然想着为中国篮球继续贡献光和热。

本报记者 李元春

    蒋兴权出生于 1940年， 曾三度出任

中国男篮主教练，入选新中国篮球 50杰。

1994年率中国队获世界锦标赛第

8名历史最好成绩， 多次获亚锦赛、亚
运会冠军，2004 年 4 月被中国篮协授

予“中国篮球特殊贡献奖”。

2002年， 作为主教练率新疆广汇

男篮夺得甲 B 联赛冠军并升入甲 A。

2007 年 7 月第二次出任新疆队主帅，

2009 年 、2010 年 、2011 年率队夺得

CBA亚军。2011年 12月第三次接任新
疆男篮主教练。 2013年 4月，73岁时出

任佛山龙狮主教练。 2017年 6月，成为
浙江稠州银行队顾问。
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■ 2006年， 时任浙江队主帅的蒋兴权现场
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